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Елена Омельченко,
директор Центра молодежной 
политики НИУ ВШЭ 
в Санкт-Петербурге

О чем говорит реакция 
на трагедии в российских 
школах

М Н Е Н И Е ,  C .  3

ФОТО: из личного архива

С Т А Т И С Т И К А

Всего 1% населения Земли владеет 
половиной всех богатств

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К
Военная операция Турции 
поставила под вопрос 
внутрисирийский диалог 

И Н В Е С Т И Ц И И
Альфа-банк разместит 
«вечные» бонды накануне 
санкций
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АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В швейцарском Давосе начи-
нается ежегодный Всемирный 
экономический форум. Россию 
на нем представит делегация 
во главе с вице-премьером 
Аркадием Дворковичем. Глав-
ной интригой форума оста-
ется приезд президента США 
Дональда Трампа.

Во вторник, 23 января, в швей-
царском Давосе стартует 48-й по 
счету Всемирный экономический 
форум (ВЭФ). Его организаторы 
предупреждают об остром кризи-
се глобализации и «геостратеги-
ческих трещинах», которые про-
шли по миру. Для России форум 
уже не так важен, говорят экс-
перты. А его главной интригой на 
данный момент стал визит (или 
отказ от него) президента США 
Дональда Трампа.

Россия в Давосе

Формально статус российской 
делегации на форуме понизится. 
Если в прошлом году ее возглав-
лял Игорь Шувалов, занимающий 
должность первого зампреда 
правительства, то теперь самым 
высокопоставленным делегатом 
от России станет вице-премьер 
Аркадий Дворкович.

Давос, как и в прошлом году, 
посетит министр экономиче-

ского развития России Мак-
сим Орешкин (заявлен на сес-
сии о «новой парадигме» роста 
в развивающихся экономиках), 
в программе есть глава Сбер-
банка Герман Греф (он  будет 
участвовать в сессии о роли ме-
тодики Agile в четвертой про-
мышленной революции) и пре-
зидент ВТБ  Андрей Костин 
(будет говорить о  будущем в 
киберпространстве).

В этом году российскую делегацию возглавляет не первый вице-премьер Игорь Шувалов, а вице-премьер Аркадий Дворкович (на фото)

П Р О Г Р А М М А   С чем Россия едет на Всемирный экономический форум в Давосе

В поисках потерянного 
будущего
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Индекс РТС 
Московская биржа, 22.01.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 12.01.2018

Курсы 
валют ЦБ
23.01.2018

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 22.01.2018, 20.00 мск

1285,33 
пункта

$437,9 
млрд

$1= 

₽56,63
€1=

₽69,27
$69,10

за баррель

Д О Б Ы Ч А

«РуссНефть» 
пошла путем 
«Роснефти»
АЛИНА ФАДЕЕВА

Совладелец «РуссНефти» 
Михаил Гуцериев попросил 
снизить налоги для восьми 
месторождений, чтобы не 
останавливать добычу и не 
увольнять почти 3 тыс. чело-
век. Аналогичные льготы по-
лучила «Роснефть» для Самот-
лорского месторождения.

Льготы или «социальная 
напряженность»

Совладелец «РуссНефти» Михаил 
Гуцериев обратился в Минэнерго 
с просьбой на 20 лет вдвое снизить 
ставку НДПИ для восьми место-
рождений компании в ХМАО. Об 
этом говорится в трех письмах, 
направленных в Минэнерго в на-
чале декабря 2017 года, РБК озна-
комился с их копиями. Два феде-
ральных чиновника подтвердили 
их подлинность, представитель 
«РуссНефти» отказался от ком-
ментариев.

Льготы нужны для крупного 
нового Восточно-Каменного ме-
сторождения, которое находит-
ся в «труднодоступных участках 
местности» и удалено от дей-
ствующей инфраструктуры, пи-
шет Гуцериев. Извлекаемые запа-
сы месторождения — 61,5 млн т, 
пик годовой добычи должен со-
ставит 1,8 млн т, инвестиции — 
51,5 млрд руб. Сейчас разраба-
тывать месторождение нерента-
бельно, но запуск проекта позво-
лит создать новые рабочие места 
и «условия для промышленного 
развития территории», указывает 
совладелец «РуссНефти».

Другие семь месторождений — 
мелкие и сильно обводненные, 
следует из писем. К примеру, Варь-
еганское месторождение в Тюмен-
ской области.
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Ирина Яровая предлагает ускорить блокировку клонов 

опасных для детей сайтов

У школьников отнимут «зеркала»

ВЕРА ХОЛМОГОРОВА, 
АННА БАЛАШОВА, 
ФИЛИПП АЛЕКСЕНКО, 
ДМИТРИЙ ОКРЕСТ

Вице-спикер Думы Ирина Яро-
вая после серии ЧП в россий-
ских школах начала готовить 
законопроект о быстрой 
блокировке «зеркал» сайтов 
с опасным контентом. По мне-
нию экспертов, действующих 
норм достаточно, проблема 
в их применении.

Вице-спикер Госдумы от «Единой 
России» Ирина Яровая намерена 
внести в нижнюю палату законо-
проект, позволяющий оперативнее 
блокировать информацию, которая 
представляет опасность для детей 
или может склонять их к соверше-
нию преступлений. Об этом РБК 
сообщили в пресс-службе депутата.

Поправки, причиной появления 
которых стали недавние нападения 
подростков на других школьников 
и учителей в Перми и Улан-Удэ, 
должны затронуть закон «Об ин-
формации, информационных тех-
нологиях и защите информации». 
Сейчас законопроект проходит со-
гласование с правоохранительны-
ми органами и экспертами, отме-
тили в пресс-службе Яровой.

Заблокируют за сутки

Сейчас закон устанавливает 
трехдневный срок для удаления 
опасного контента. «Тут же после 
удаления сайта с запрещенным 
контентом появляются так назы-
ваемые зеркала. Законопроектом 

предлагаем удалять такие копии в 
течение одного дня», — цитирует 
Ирину Яровую ее пресс-служба.

Кроме того, вице-спикер пред-
лагает установить такую форму 
взаимодействия Роскомнадзора 
и правоохранительных органов, 
как незамедлительное уведомле-
ние о появлении контента, «по-
буждающего детей к совершению 
противоправных действий», пред-
ставляющих опасность для жизни. 
По мнению депутата, это даст воз-
можность оперативного выявления 
преступников.

В соответствии со ст. 15.3 закона 
«Об информации» Роскомнадзор 
вправе блокировать в досудебном 
порядке информацию, которая со-
держит «призывы к массовым бес-
порядкам, осуществлению экстре-
мистской деятельности, участию в 
массовых (публичных) мероприя-
тиях, проводимых с нарушением 
установленного порядка», а также 
любой информации, которая рас-
пространяется «с нарушением за-
кона». Последние уточнения в этот 
закон были приняты в ноябре ми-

нувшего года также по инициативе 
депутатов Госдумы.

Норма о блокировке так назы-
ваемых зеркал — сайтов, сходных 
«до степени смешения с сайтом в 
сети «Интернет», доступ к которо-
му ограничен», также есть в законе.

Собеседник РБК в Госдуме гово-
рит, что Яровая уже хотела пропи-
сать отдельное требование блоки-
ровки опасного для детей контен-
та, когда минувшей весной вноси-
ла поправки в Уголовный кодекс об 
ужесточении наказания за склоне-
ние детей к суициду и создание так 
называемых групп смерти.

Вопрос правоприменения

Один из источников РБК в нижней 
палате отмечает, что подготовлен-
ные Ириной Яровой поправки не 
обсуждались в профильном коми-
тете по информполитике. «Пока не 
ясно, что именно написано в дан-
ных поправках, насколько они 
поддерживаются профильными 
ведомствами», — добавил он. Со-
беседник РБК напомнил: в Роском-

надзоре уже пообещали после ЧП в 
школах усилить работу по поиску и 
блокировке преступного и экстре-
мистского контента.

Глава комитета по информа-
ционной политике Леонид Левин 
(«Справедливая Россия») также го-
ворил РБК, что не видит необходи-
мости усиления законодательного 
регулирования интернета. «Сего-
дня все возможности для блоки-
ровки групп, где призывают к на-
силию в школах, у Роскомнадзо-
ра есть. В связи с этим нецелесо-
образно вводить дополнительное 
законодательное регулирование. 
Необходимо отслеживать подоб-
ный контент и оперативно блоки-
ровать его», — считает он.

Вход по паспорту

При этом в Госдуме могут по-
явиться и другие подобные ини-
циативы, сказали РБК два депу-
тата. «Тема громкая, сейчас мно-
гие могут попытаться выйти со 
своими идеями», — сказал один 
из депутатов.

В частности, свой законопроект 
по защите детей в понедельник, 
22 января, внес в Госдуму едино-
росс Виталий Милонов. Он пред-
ложил разрешить регистрацию в 
социальных сетях только по пас-
порту. Однако, как сообщил жур-
налистам первый замруководите-
ля фракции единороссов Андрей 
Исаев, пока не ясно, получит ли за-
конопроект Милонова поддержку, 
поскольку руководством фракции 
он не рассматривался и «решение 
об одобрении данного законопро-
екта не принималось».

З А К О Н О П Р О Е К Т

Десять лет за «Синий кит»

В прошлом году 
Госдума дважды уже-
сточала наказание за 
склонение к суициду 
несовершеннолетних. 
Поводом стало рас-
следование «Новой 
газеты» о так называе-
мых группах смерти.

Яровая заявляла, что 
из-за таких сетевых 
групп, как «Синий 
кит», в 2016 году само-
убийство совершили 
720 несовершеннолет-
них. Согласно поправ-
кам Яровой, принятым 
в мае, максимальное 

наказание за склоне-
ние детей к суициду 
определено в шесть 
лет, в июле ее коллеги 
по Госдуме ужесточи-
ли его до десяти лет, 
приравняв к наказа-
нию за убийство.

Ирина Яровая предложила удалять копии опасных для детей сайтов в течение одного дня
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Мнение о проблемах российского среднего образования

О чем говорит 
реакция на трагедии 
в российских школах

Российская школа становится 
все более закрытой системой, 
и психологическое давление 
на подростков только растет.

Общество и власть в России уже 
выработали некий стандарт ре-
акции на трагедии вроде случив-
шихся в школах Перми и Улан-
Удэ. Скорее всего, мы увидим 
попытки ограничиться формаль-
ными процедурами — провести 
собрание, вызвать на ковер, выяс-
нить, как ведется воспитательно-
патриотическая работа, как хоро-
шо охраняются школы. То есть те 
шаги, которые легко провести и 
проконтролировать администра-
тивными методами. Это может на 
какое-то время загнать проблему 
в подполье, но не решить ее.

Гонка за оценками

Основная причина роста наси-
лия, и не только в подростковой 
среде, которая сейчас все больше 
проявляется, — это усиление не-
равенства. Мы видим, что доля 
бедных в российском обществе 
растет. Но дело не только в рас-
пределении богатства и бедно-
сти, но и в неравном доступе к 
качественному образованию. 
Своего рода сегрегация проис-
ходит в школьном пространстве. 
Невероятно вырос уровень кон-
куренции, все больше сложностей 
с тем, чтобы попасть в хорошую 
школу. Сами школы борются за 
результаты ЕГЭ, за рейтинги. Та-
кая ситуация способствует фор-
мированию неблагополучных 
анклавов, которые становятся 
средой для «антишкольной» суб-
культуры.

Модернизация образования, 
его усложнение, рост конкурен-
ции — это общий путь, не только 
для России. Сложно ему проти-
виться. Рынок есть рынок. Борьба 
начинается с детства — за лучший 
садик, за лучшую школу, потом 
за лучший университет и рабо-
чее место. Другое дело, что тако-
го рода реформы должны сопро-
вождаться усилением социаль-
ной политики, которая позволит 
если не снимать, то хотя бы об-
легчать эти противоречия, сни-
жать степень сегрегации. Гений 
может вырваться из любой сре-
ды, но не все достаточно сильны, 
и для кого-то уже двойка по рус-
скому оказывается трагедией.

В подростковом возрасте не-
удачи ощущаются особенно ост-
ро — как лузерство, как собствен-
ная неполноценность. Риск по-
вышается, если подобные чув-
ства усугубляются проблемами в 
семье, потерей коммуникации с 

родителями. Сейчас наблюдается 
довольно резкий разрыв поколе-
ний, связанный с общим услож-
нением жизни и, в частности, ин-
формационного пространства.

Сила слова

Поэтому нужны специальные 
программы по работе с родите-
лями и подростками не в стили-
стике комиссии по делам несо-
вершеннолетних. Хороший опыт 
таких программ есть в сканди-
навских странах, в Финляндии. 
С  родителями и детьми прово-
дятся специальные тренинги, 
они могут проиграть какие-то 
ситуации, возникающие в отно-
шениях, может быть, даже в фор-
ме театральных постановок. Ре-

шить какие-то психологические 
или культурные задачи. Есть раз-
ные форматы совместной работы, 
которые ориентированы не на 
промывание мозгов, не на угро-
зы отчислением, а действительно 
на внимательную планомерную 
работу со сложными семьями. 
Заниматься этим могут как НКО, 
так и государственные организа-
ции, в работе может участвовать 
и полиция, но общий подход все 
равно гуманный, он не сводится 
к запретительным мерам, кото-
рые так характерны для постсо-
ветской педагогики.

В России подобные социаль-
ные программы отсутствуют. 
Очень слаба подготовка школь-
ных психологов. В том числе и 
потому, что это непрестижная 
работа за маленькие деньги, ко-
гда, чтобы хоть что-то зарабо-
тать, надо совмещать несколько 
«точек». Позиция психолога мар-
гинальна и внутри учительского 
коллектива, у него нет достаточ-
ных полномочий и авторитета.

Российская школа в целом оста-
ется очень закрытой, и эта тен-
денция только усугубляется. Мы 
на своем опыте сталкивались с 
одним из аспектов этой закры-
тости — в школу редко и с трудом 
пускают социологов. Боятся, что 
исследование повредит престижу 
учебного заведения. Поэтому надо 
долго получать специальное раз-
решение, иногда утверждать ан-
кету в Минобразования. Особенно 
если она касается каких-то серьез-
ных вопросов — отношений с ро-
дителями или одноклассниками. 
Конечно, есть и исключения. Мож-
но привести пример работы лабо-
ратории социологии образования 
и науки петербургского филиала 
ВШЭ во главе с Даниилом Алек-
сандровым. Они изучали острей-

шую проблему буллинга в школе, 
когда детей третируют по тем или 
иным критериям. Но в целом со-
временная подростковая и моло-
дежная повседневность остается 
tabula rasa для исследователей.

Пока это будет так, мы бу-
дем видеть все новые «мораль-
ные паники», когда вдруг стано-
вится очень важным сюжет про 
«синих китов», или принадлеж-
ность школьников к субкультуре 
«А. У. Е.», или участие подрост-
ков в митингах Навального. Реак-
цию мы видим, и она стандартна. 
Даже если речь идет не о трагедиях 
или серьезных проблемах, а про-
сто о шутке, как в случае с видео, 
выложенным студентами Улья-
новского летного училища. В от-
вет на все неизвестное и непонят-
ное — ужесточить контроль и най-
ти виноватого стрелочника.

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

М Н Е Н И Е

«Невероятно вырос уровень 

конкуренции, все больше сложностей 

с тем, чтобы попасть в хорошую школу. 

Сами школы борются за результаты 

ЕГЭ, за рейтинги. Такая ситуация 

способствует формированию 

неблагополучных анклавов, которые 

становятся средой для «антишкольной» 

субкультуры»

Елена Омельченко,
директор Центра 
молодежной политики 
НИУ ВШЭ в Санкт-Петербурге Ф
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Милонов уже вносил подобный 
законопроект прошлой весной. То-
гда источники РБК сообщили, что 
одобрения он не получит. «Я счи-
таю эту инициативу вредной, она 
только оттолкнет от нас молодежь. 
Нужно не запрещать больше, а идти 
в соцсети и разговаривать», — гово-
рил депутат-единоросс Евгений Ре-
венко. Он отмечал, что в законода-
тельстве достаточно ограничений 
на пропаганду в соцсетях терро-
ризма, экстремизма, наркомании и 
других противоправных действий.

Модераторы 
и регуляторы

Как сообщили РБК в пресс-службе 
«ВКонтакте», соцсеть уже ужесточи-
ла политику «в отношении насилия 
в школе». «Мы проводим проактив-
ный мониторинг подобных сооб-
ществ, внимательно проверяем все 
поступающие жалобы от пользова-
телей и общественников. Все поль-
зователи и сообщества, которые 
могли быть связаны с этой темой, 
были оперативно заблокированы 
службой модерации «ВКонтакте» — 
как в рамках собственного монито-
ринга, так и после обращений гос-
регуляторов», — сказал собеседник 
РБК, добавив, что «время реакции 
команды модерации «ВКонтакте» 
не превышает одного часа».

В пресс-службе «Одноклассни-
ков» РБК сообщили, что «все, что 
нарушает правила соцсети, вклю-
чая призывы к насилию, оператив-
но выявляется и блокируется».

В пресс-службе Роскомнадзора 
заявили, что вопросы разработки 
законодательства находятся вне 
компетенции службы. «Если в Рос-
комнадзор от вышестоящих ор-
ганов власти поступит поручение 
представить свои предложения, это 
будет сделано в установленные сро-
ки», — заявили в ведомстве.  

Мимо цели

По мнению советника президента 
по Интернету Германа Клименко, 
влияние Сети на детей преувели-
чено, и причину школьных инци-
дентов нужно искать не в новых 
технологиях, а в самом обществе, 
считает он. «Уверен, что при при-
нятии таких решений не надо 
проходить мимо ИT-индустрии и 
специалистов», — подчеркивает он.

Предлагаемый Яровой законо-
проект не решит задач по пред-
отвращению противоправных 
действий среди детей, согласен 
координатор Центра безопасно-
го интернета, аналитик РОЦИТ 
Урван Парфентьев. «Инциденты 
в российских школах произошли 
не столько под влиянием проти-
воправного контента, который 
склонял ребенка к совершению 
преступления, сколько под влия-
нием информационного поля. 
Дети узнали, что такое [преступле-
ние] теоретически возможно. И на 
какое-то время происходит эффект 
подражания, пока информацион-
ный повод не исчерпает себя и не 
произойдет эффект затухания», — 
считает Парфентьев.

Запреты в интернете не помо-
гут предотвратить ЧП в школах, 
подобные произошедшим на про-
шлой неделе, уверен преподава-
тель кафедры организационной 
психологии Высшей школы эко-
номики Виктор Заикин. «Предло-
жение что-то запретить в таких 
случаях звучит как призыв запре-
тить слова, ведь их тоже использу-
ют террористы», — говорит психо-
лог. По его мнению, причину опас-
ного поведения подростков надо 
искать в их школах и ближайшем 
окружении. 

При участии 
Егора Губернаторова

Законотворец 
с большим багажом

За время работы в Госдуме пятого, шестого и седьмого созывов 
Ирина Яровая выступила инициатором 206 законопроектов, 
126 из них стали законами. Наиболее активным для Яровой по-
лучился шестой созыв — в архиве Госдумы 105 законодательных 
инициатив с ее участием. Сейчас на рассмотрении нижней пала-
ты находится 31 законопроект за подписью вице-спикера.

Именной пакет
Среди наиболее резонансных ее инициатив — введение уголов-
ной ответственности за реабилитацию нацизма и ужесточение 
ответственности за участие в несанкционированных митингах. 
По инициативе депутата популярных блогеров обязали реги-
стрироваться как СМИ. Яровая была одним из инициаторов за-
кона об НКО, получающих иностранное финансирование и зани-
мающихся политической деятельностью в России. Она соавтор 
пакета антитеррористических поправок, получившего извест-
ность как «пакет Яровой». Согласно эти поправкам, операторы 
связи и интернет-компании должны хранить аудиозаписи разго-
воров и переписку своих абонентов. Поправки также предусма-
тривают возможность блокировать мессенджеры.

Критические массы
Некоторые законопроекты Яровой были встречены крайне кри-
тично. В 2014 году она в составе группы депутатов инициировала 
законопроект, предусматривающий введение единой линейки 
учебных пособий по истории, литературе и русскому языку, но 
его отозвали после общественной критики. Законопроект о про-
паганде наркотиков, который также инициировала Яровая, 
в своей первой версии вызвал волну критики: предполагалось 
запретить изображать, а также упоминать в СМИ, кино, книгах 
и интернете наркотики и наркосодержащие растения. Ко второ-
му чтению законопроект переработали, но он до сих пор нахо-
дится на рассмотрении нижней палаты.
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Военная операция Турции поставила под вопрос внутрисирийский диалог 

Курды отказываются от Сочи
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ, 
АЛЕКСАНДР АТАСУНЦЕВ, 
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО

Турецкая операция в Сирии 
настроила курдов против 
Москвы, рассказали их пред-
ставители РБК. Россия оказа-
ла Анкаре поддержку, чтобы 
обеспечить участие подкон-
трольных Турции сирийских 
сил в конгрессе в Сочи, гово-
рят эксперты.

«За каждым камнем 
и деревом»

На третий день операции «Олив-
ковая ветвь» в сирийском рай-
оне Африн Вооруженные силы 
Турции и отряды союзной с ней 
оппозиционной «Сирийской сво-
бодной армии» продвинулись на 
7,5 км вглубь сирийской террито-
рии, сообщил 22 января турецкий 
телеканал «Хабер тюрк». В  Си-
рию, по данным телеканала, во-
шли турецкие танковые подраз-
деления при поддержке пехоты, 
а также отряды специального наз-
начения.

21 января премьер-министр 
Турции Бинали Йылдырым гово-
рил, что целью операции являет-
ся борьба с террористами и созда-
ние буферной зоны на террито-
рии Сирии глубиной 30 км по всей 
длине турецко-сирийской гра-
ницы. Таким образом, турецким 
военным и их союзникам нужно 
пройти еще около 23 км.

Турция задействовала в опе-
рации по меньшей мере 72 само-
лета, о чем также говорил пре-
мьер Йылдырым. Источник CNN 
в Минобороны США сообщал, что 
на турецко-сирийской границе 
наблюдалось 50 единиц различ-
ной техники, в том числе танки, 
артиллерийские установки, ра-
кетно-пусковые установки.

О численности турецких под-
разделений не сообщалось. Из-
вестно, что поддержку операции 
оказывают около 25 тыс. бойцов 
союзной Анкаре «Свободной си-
рийской армии», оппозиционной 
режиму президента Сирии Баша-
ра Асада, о чем сообщало Reuters.

Территория Африна контро-
лируется курдами из сирийской 
партии «Демократический союз» 
(PYD), которую Анкара считает 
союзной Рабочей партии Курди-
стана. Обе политические силы, по 
определению Анкары, являются 
террористическими.

Однако курды продолжают 
опровергать информацию о вхо-
ждении турецкой пехоты на тер-
риторию Африна. «Несмотря на 
то что оккупанты не смогли до-
биться какого-либо успеха на 
земле, турецкие государствен-
ные СМИ утверждают, что турец-
кая армия продвинулась на 8 км 
вглубь территории Африна», — го-
ворится в поступившем в РБК со-
общении пресс-службы «Сирий-
ских демократических сил» (SDF, 
боевое крыло партии «Демокра-
тический союз»).

В заявлении говорится, что 
22 января вдоль всей линии со-
прикосновения турецкой армии 
и курдских формирований шли 
ожесточенные бои. Al-Jazeera 
со ссылкой на корреспондента 
на сирийско-турецкой границе 
сообщала, что турецкая армия 
в ходе дня вела «безжалостный, 
плотный обстрел» по позициям 
курдов — канонаду было слышно 
в нескольких километрах от горо-
да Африн, столицы одноименно-
го района.

Директор информационной 
службы SDF Мустафа Бали в раз-
говоре с РБК отказался сообщать 
точное количество курдских бой-
цов, задействованных в обороне 
Африна: «Достаточно много — вы 
найдете их за каждым камнем и 
за каждым деревом, но в то же 
время и мало — так как вы их ни-
когда не обнаружите». Он указал, 
что у курдов в Африне хватит 
оружия, чтобы победить Турцию 
и «сорвать планы сторон, кото-
рые подстрекали Турцию начать 

операцию против Африна». Бали 
не разъяснил, про какие стороны 
идет речь. Часть оружия курдам 
поставили США. Вашингтон на 
протяжении последних лет под-
держивает курдов, однако ос-
новная зона американской под-
держки располагается не в Аф-
рине, а на территориях слева от 
Евфрата.

В сообщении официального 
представителя SDF Кино Габриэля 
(есть у РБК) говорится, что с на-
чала турецкой операции против 

курдов в Африне в результате 
бомбардировок с воздуха и артоб-
стрелов со стороны турецких сил 
и их союзников погибли 18 гра-
жданских лиц, еще 23 получили 
ранения, среди них женщины и 
дети. Согласно сообщению, бой-
цам SDF удалось уничтожить два 
танка турецкой армии и подбить 
один БМП. Кроме того, Габриэль 
утверждает, что потери среди ту-
рецких военных и их союзников 
из «Свободной сирийской армии» 
составляют 40 убитыми и около 
300 ранеными, в то время как по-
гибших среди бойцов SDF всего 
лишь трое.

Турецкий премьер-министр 
Бинали Йылдырым заявил в по-
недельник о том, что за  три дня 
операции не погиб ни один ту-
рецкий военнослужащий. Сре-
ди мирных жителей в результа-
те обстрела пограничной турец-
кой провинции Хатай отрядами 
курдской самообороны погиб 
один человек, еще двое получи-
ли ранения, сообщает агентство 
Anadolu.

«Большая ошибка» 
России

В субботу, в день начала боевых 
действий в Африне, российское 
Минобороны заявило о выво-
де российских военных из это-
го района. «Оперативная группа 
Центра примирения враждую-
щих сторон и военной полиции 
в районе Африна передислоциро-
вана в район Телль-Аджар зоны 
деконфликтации Телль-Рифъ-
ат», — говорилось в сообщении 
Минобороны. Указанные в сооб-
щении районы находятся к во-
стоку от Африна.

Действия Москвы советник ру-
ководства партии «Демократиче-
ский союз» Сиханок Дибо назвал 
«большой ошибкой». В разгово-
ре с РБК он отметил, что PYD на-
мерена разработать свою поли-
тику в отношении России и учтет 
в ней то, что Москва «дала зеле-
ный свет» Анкаре и «позволила 
турецкой авиации бомбить Аф-
рин», а также вывела российских 
военных из этого района. Высту-
пая в Анкаре 22 января, Эрдоган 
заявил, что Турция договорилась 
с Россией о проведении «анти-
террористической операции» 
против курдов в сирийском Аф-
рине. «В Африне будет наведен 
порядок. Мы не намерены от-
ступать. Мы говорили об этом с 
нашими российскими друзьями. 
У нас есть соглашение», — приво-
дит слова Эрдогана Daily Sabah. 
Пресс-секретарь российско-
го президента Дмитрий Песков 
22 января говорил журналистам, 
что Москва внимательно наблю-
дает за ходом операции и нахо-
дится в контакте с сирийским и 
турецким руководством. Одна-
ко на просьбу РБК прокоммен-
тировать слова Эрдогана о нали-
чии соглашения между Москвой 
и Анкарой пресс-секретарь пре-
зидента не ответил.
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Курдская демонстрация против операции турецкой армии, направленной на изгнание 
курдских ополченцев США из района в Африне, прошла 22 января в Бейруте

Источники: syria.liveuamap.com, РБК

Развитие операции «Оливковая ветвь»
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Почему Россия пустила 
турецкие войска 
в Африн

Москва и Анкара уже второй 
раз договорились о разделе 
сфер влияния в Сирии.

Операция «Оливковая ветвь» про-
тив курдского анклава Африн фор-
мально подается Анкарой и Мо-
сквой как вынужденная мера, 
вызванная провокационными 
шагами Вашингтона. Однако ее ва-
рианты всерьез прорабатывались 
еще в июле 2017 года, а обвинения 
США хотя и укладываются в логику 
стран — гарантов сирийского мир-
ного процесса, однако, по всей ви-
димости, призваны скрыть «бар-
терный» характер российско-ту-
рецкого взаимодействия.

Африн в обмен 
на Идлиб

Внешне ситуация выглядит про-
сто: президент Турции Реджеп Эр-
доган объявил об операции про-
тив курдского анклава после за-
явления представителя возглав-
ляемой США коалиции по борьбе 
с «Исламским государством» (тер-
рористическая организация, за-
прещена в России) о том, что на 
основе курдско-арабского альянса 
«Демократические силы Сирии» 
(ДСС) создаются силы для охраны 
границ Сирии с Турцией и Ира-
ком. Россия не стала туркам пре-
пятствовать и передислоцировала 
свой военный контингент ближе 
к зоне деконфликтации Тель-Ри-
фат, потому что планы поддержи-
ваемых США курдов противоречат 
декларируемой цели сохранения 
территориальной целостности 
Сирии. В  итоге Москва, с  одной 
стороны, до сих пор сохраняет воз-
можность позиционировать себя 
миротворцем в противостоянии 
вокруг Африна. С другой — вроде 
как имеет право осуждать нежела-
ние курдов принимать ее условия, 
а именно — передать часть терри-
торий сирийскому режиму и пере-
стать оглядываться на Камышлы, 
столицу курдской Федерации Се-
верной Сирии, которая пользуется 
широкой поддержкой США.

Но это лишь верхняя часть айс-
берга. Анкара и Москва серьезно 
прорабатывали варианты дей-
ствий в кантоне Африн еще летом 
2017 года и напрямую увязывали 
их с разграничением зоны деэс-
калации Идлиб. После этого тур-
ки стали наращивать группиров-
ку возле Африна, а также начали 
активно вооружать «Националь-
ную сирийскую армию» — новую 
структуру, к которой присоедини-
лись десятки фракций умеренной 
оппозиции из состава «Свободной 
сирийской армии» и не только. 
Но если посмотреть на позиции 
турецких военных в этой зоне де-
эскалации на карте, то видно, что 
они располагаются не вдоль всей 
границы Турции с сирийской про-
винцией, а «подпирают» в ней 

лишь курдский анклав. Для турок 
было бы опрометчиво начинать 
серьезную операцию против Аф-
рина с привлечением к ней зна-
чительных сил сирийской оппо-
зиции, понимая, что они не смо-
гут оперативно вернуться на по-
зиции, если Асад вдруг начнет 
продвигаться к турецкой границе 
через провинцию Идлиб.

В свою очередь, Россия могла 
решить вопрос с самой сложной 
зоной деэскалации только с помо-
щью Турции. Взятие сирийскими 
проправительственными силами 
Идлиба и примыкающей к нему 
провинции привело бы к сплоче-
нию всех повстанческих группи-
ровок перед общей угрозой и об-
разованию новых коалиций ради-
кальной и умеренной оппозиции, 
новому гуманитарному кризису 
и сотням тысяч беженцев из пе-
ренаселенной зоны деэскалации. 
А главное — операция привела бы 
к ослаблению и без того истощен-
ной армии Асада, опирающейся на 
иностранную поддержку, и даль-
нейшему втягиванию России 
в конфликт. Чтобы этого не допу-
стить, надо было договариваться 
и идти на некие уступки Анкаре, 
которые, очевидно, выгодны и Да-
маску.

Не первый 
размен

Ситуация размена для российско-
турецкого взаимодействия в Си-
рии не нова. В 2016 году Турция 
получила возможность контроли-
ровать север Алеппо и город Аль-
Баб в обмен на фактическую сдачу 
Восточного Алеппо войскам Аса-
да. Тогда именно Анкара нанес-
ла решительный удар по оппо-
зиции в городе, начав еще летом 
2016 года перетягивать различ-
ные группы, в том числе отряды 
альянса «Фатх Халеб», для уча-
стия в операции «Щит Евфрата». 
Турки обещали оппозиционерам 
денежное вознаграждение, защи-
ту от налетов ВВС Сирии и форми-
рование институтов власти, непод-
контрольных Дамаску. Но если то-
гда размен был не очевидным для 
внешнего наблюдателя, то в ны-
нешней ситуации он прошел день 
в день: 20 января Генштаб Турции 
официально объявил о начале опе-
рации «Оливковая ветвь», и в этот 
же день сирийские проправитель-
ственные силы практически бес-
препятственно вошли на терри-
торию авиабазы Абу аль-Духур в 
Идлибе.

Такую синхронизацию можно 
было объяснить простым совпа-
дением, если бы не достигнутое 
в рамках Астанинского процесса 
соглашение о разделении зоны 
деэскалации «Идлиб» на несколь-
ко частей, информация о  кото-
ром просочилась в арабоязычную 
прессу, а также странная динамика 

боевых действий на юго-востоке 
провинции Идлиб в начале янва-
ря. Тогда проправительственные 
силы начали активно продвигать-
ся к авиабазе Абу аль-Духур, поль-
зуясь тем, что отряды оппозиции 
были заблаговременно выведены 
из населенных пунктов. Задан-
ный Асадом темп вынудил Тур-
цию напомнить о последователь-
ности «мирных договоренностей». 
В итоге оперативная переброска 
формирований «Национальной 
сирийской армии» к оголенным 
ранее участкам привела к доволь-
но чувствительным потерям среди 
наступающих и вынудила их при-
тормозить.

Антиамериканская 
инициатива

Москва заинтересована в выходе 
Вашингтона из Сирии для укреп-
ления власти Дамаска и в усиле-
нии противоречий между союзни-
ками по НАТО, поэтому в публич-
ном поле она продолжает дискре-
дитировать действия США в Сирии 
и подчеркивать их незаконное там 
присутствие. Минобороны России 
даже обвинило американцев в том, 
что они препятствуют межсирий-
ским переговорам в Женеве, пол-
ноценными участниками которых 
должны быть и курды. Тем самым 
Москва переложила на Вашинг-
тон ответственность за известную 
позицию Анкары, хотя известно, 
что США, наоборот, выступают за 
включение ДСС в политические пе-
реговоры.

Турция, очевидно, предприни-
мает попытки по привлечению 
арабских командиров ДСС в ряды 
«Свободной сирийской армии»/
«Национальной сирийской ар-
мии», а Россия как модератор по-
литического процесса пытается 
склонить курдов к компромиссам 
с Дамаском. Однако перспективы 
ослабления американского влия-
ния и интеграции территорий ДСС 
выглядят достаточно призрачны-
ми. Пока также не ясны реальные 
планы и возможности Анкары — 
не исключено, что из-за сложно-
го рельефа местности в Африне 
и ожесточенного сопротивления 
курдов операция получится усе-
ченной и ограничится созданием 
некой буферной зоны или кори-
дора из Идлиба на север Алеппо. 
В таком случае может усилиться 
роль «Национальной сирийской 
армии», которую Москве придется 
каким-то образом интегрировать 
в политический процесс, и сме-
нится тональность действий США, 
которые пока на уровне риторики, 
но снова возвращаются к актив-
ной политике в Сирии.

Точка зрения авторов, статьи 
которых публикуются в разделе 
«Мнения», может не совпадать 
с мнением редакции.
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Эрдоган также заявил, что 
обсуждал операцию и с Ва шин-
гтоном.

Дибо рассказал РБК, что Россия 
предлагала «Сирийским демокра-
тическим силам» сдать контроль 
за Африном правительственным 
силам Башара Асада в обмен на 
предотвращение турецкой опера-
ции против курдов. Дибо заявил, 
что SDF отказались от предложе-
ния Москвы, так как, по его сло-
вам, «оно никак не способствует 
решению сирийского конфлик-
та». Кто именно со стороны Рос-
сии предлагал курдам передать 
Африн правительственным си-
лам, Дибо сообщить отказался. 
Минобороны России на запрос 
РБК не ответило.

Конгресс 
без части курдов

После действий России по Африну 
партия «Демократический союз» 
не собирается участвовать в Кон-
грессе сирийского национального 
диалога в Сочи, который заплани-
рован на 30 января, и не намерена 
выполнять никакие договоренно-
сти, которые там будут достигну-
ты, сказал Дибо. До начала турец-
кой операции Дибо не раз говорил 
РБК, что представители его пар-
тии готовы поехать в Сочи, если их 
пригласят, и что они ведут по это-
му поводу переговоры с Москвой.

Главнокомандующий YPG 
(женские отряды курдской само-
обороны) Сипсан Хемо заявил в 
понедельник, что «Россия преда-
ла курдов» и настанет день, ко-
гда она извинится за «отсутствие 
принципов» (ее цитирует курд-
ское новостное агентство Firat 
News Agency).

Как сообщил 22 января министр 
иностранных дел России Сергей 
Лавров, на встречу в Сочи пригла-
сили всех основных региональных 
и международных игроков. Против 
участия курдов из «Демократиче-
ского союза» выступает Турция. 
Однако турецкие власти не про-
тив участия другой курдской пар-
тии — «Курдский национальный 
совет», — которая входит в прави-
тельство курдского региона в Си-
рии на северо-востоке страны. Эту 
партию Турция не считает терро-
ристической, так как она не связа-
на с Рабочей партией Курдистана.

Доводы Москвы

«Сильное противодействие пла-
нам Анкары несет в себе риски 
потерять Турцию как партнера, 
а России Турция необходима, что-
бы как минимум стабилизировать 
ситуацию у северных границ Си-
рии», — объяснила РБК советник 
директора Российского институ-
та стратегических исследований 
Елены Супониной. Кроме того, 
Москва не хочет портить отноше-
ния с Турцией в преддверии Кон-
гресса сирийского национально-
го диалога, продолжает эксперт. 
«С нашей в чем-то сходна пози-
ция США. Вашингтон критикует 
очень сдержанно. Однако Россия 
здесь выглядит честнее — поддер-
живая рабочие отношения с кур-
дами, Москва никогда не давала 
им никаких серьезных обещаний 
в отличие от США», — говорит Су-
понина, подразумевая, что с на-
чала войны против ИГ Вашингтон 
рассматривал курдов как одну из 
главных союзных сил в регионе 
(ИГ — запрещенная в России тер-
рористическая группировка).

По мнению эксперта Россий-
ского совета по международным 
делам Кирилла Семенова, Москва 
пошла на уступки Анкаре, так как 
Турция активно содействовала 
сирийскому урегулированию, ко-
торое позволило Дамаску значи-
тельно расширить подконтроль-
ные территории.

Турция вместе с Россией и Ира-
ном является гарантом заключен-
ного в конце 2016 года перемирия 
между умеренной вооруженной 
оппозицией и правительствен-
ными войсками. Семенов напо-
минает, что Турция фактически 
сдерживала подконтрольные ей 
формирования среди умеренной 
оппозиции от полноценного уча-
стия в боях в провинции Идлиб, 
где сирийская армия с начала ян-
варя развернула широкомасштаб-
ную операцию по взятию города 
и военного аэродрома Абу ад-Ду-
хур на востоке провинции Идлиб. 
Эксперт не исключает, что в обмен 
на согласие передать Африн под-
контрольным Турции формиро-
ваниям Россия может рассчиты-
вать на дополнительные встреч-
ные шаги, например на широкое 
участие протурецкой оппозиции 
в конгрессе Сочи. 

Антон Мардасов,
эксперт Российского совета 
по международным делам

Международная реакция

Действия Турции в Сирии вызвали критику как стран региона, 
в том числе согарантов перемирия в Сирии, так и западных стран.
Незамедлительного прекращения турецкой операции потребо-
вал представитель МИД Ирана Бахрам Гасеми. Протес т в связи 
с действиями турецкой армии также выразил Каир, охарактери-
зовав их как «подрыв усилий в рамках существующих полити-
ческих решений и усилий по борьбе с терроризмом в Сирии», 
сказано в заявлении на сайте МИД Египта.
Глава французского МИДа Жан-Ив Ле Дриан призвал «созвать 
экстренное заседание Совбеза ООН» и потребовал прекра-
щения огня. Совбез ООН запланировал экстренное заседание 
на вечер 22 января.
Москва и Вашингтон отреагировали сдержанно. В заявлении 
МИД России говорится, что Москва «придерживается последо-
вательной позиции по поиску развязок в Сирии, которая основы-
вается на сохранении территориальной целостности, уважении 
суверенитета этой страны и поиске долгосрочного политиче-
ского урегулирования». В российском военном ведомстве вину 
за происходящее возложили на Вашингтон.
Госдеп США выразил «озабоченность» в связи с действиями Си-
рии, а также призвал все стороны конфликта проявить сдержан-
ность и не забывать о главной цели — победе над ИГ.
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Программа

Эксперты Oxfam проанализировали имущественное расслоение в мире

Пятьдесят к одному
АРТЕМ ФИЛИПЕНОК

Организация Oxfam опубли-
ковала очередной доклад об 
имущественном расслоении 
в мире. Из него следует, что 
боссы корпораций стали еще 
богаче, а рабочие и крестьяне 
обеднели.

В традиционном отчете организа-
ции Oxfam, приуроченном к старту 
международного экономического 
форума в швейцарском Давосе, 
указывается, что состояние бога-
тейших людей планеты за год вы-
росло, и теперь всего 1% населения 
Земли владеет более половины 
всех богатств. Состояние 3,7 млрд 
жителей планеты — бедной поло-
вины мирового населения — при 
этом осталось неизменным.

За последний доступный год 
(середина 2017 года к середине 
2016-го) общее глобальное богат-
ство выросло на $9,3 трлн, и 82% 
этого увеличения ($7,6 трлн) до-
сталось богатейшему 1% миро-
вого населения, следует из расче-
тов Oxfam, основанных на данных 
ежегодного доклада Credit Suisse — 
Global Wealth Databook. В результа-
те доля мирового богатства, кото-
рая приходится на богатейший 1%, 
увеличилась до 50,1% (с 49% годом 
ранее). В 2000 году их доля состав-
ляла 45%.

Тогда как богатейший 1% насе-
ления владеет 50% мирового бо-
гатства, бедная половина населе-
ния Земли довольствуется менее 
1% мирового богатства, или даже 
0,5%, если вычесть их чистые долги.
Oxfam отдельно проанализировала 
динамику богатства мировых мил-
лиардеров из списка Forbes. В про-
шлом году количество миллиар-
деров выросло на 233 (рекордный 
прирост), до 2043 человек. Почти 
90% — мужчины, отмечает Oxfam.

Состояние миллиардеров, ко-
торые фигурировали и в рейтин-
ге Forbes от марта 2017 года, и в 
рейтинге от марта 2016 года, уве-
личилось на $762,5 млрд (в долла-
рах 2017 года), и этого хватило бы, 
чтобы в семикратном размере ли-
квидировать бедность на планете 
в 2017 году (846 млн людей, живу-

щих за чертой бедности по всему 
миру, требовалось $107 млрд, что-
бы подтянуть их доходы до разгра-
ничительной линии).

В Oxfam указывают, что об-
щее богатство миллиардеров с 
2010 года увеличивалось со скоро-
стью 13% в год — в шесть раз бы-
стрее, чем доходы обычных рабо-
чих и служащих по всей планете.

Авторы доклада объясняют, что 
самые зажиточные жители плане-
ты разбогатели в том числе за счет 
ухудшения условий труда для ра-
бочих и служащих. Одновремен-

но с урезанием прав трудящихся 
растет влияние крупного бизнеса 
на принятие государственных ре-
шений, а также увеличиваются вы-
платы основным акционерам.

«Увеличение числа миллиарде-
ров означает не рост экономики, а  
наоборот, провал системы. Те, кто 
шьет одежду, собирает телефоны, 
выращивает еду, эксплуатируют-
ся ради создания непрерывного 
потока дешевых товаров и увели-
чения прибыли крупных корпора-
ций», — заявил исполнительный 
директор Oxfam Винни Бьянима.

При этом Бьянима рассказал, 
что эксплуатации подвергаются 
как жители развивающихся стран, 
так и трудящиеся в США. Напри-
мер, во Вьетнаме работающие на 
швейных фабриках женщины ме-
сяцами не видят своих детей, а 
женщины, которые трудятся на 
птицеводческих предприятиях 
Соединенных Штатов, вынуждены 
приходить на работу в памперсах, 
потому что во время смены им за-
прещают ходить в туалет.

В середине января 2017 года 
Oxfam опубликовала доклад, из ко-
торого следует, что капиталы вось-
ми богатейших жителей планеты и 
50% человечества сравнялись. Те-
перь организация пересмотрела 
этот расчет: в 2016 году 61 миллиар-
дер владел стольким же богатством, 
сколько было у бедной половины че-
ловечества, в 2017 году этот показа-
тель снизился до 42 миллиардеров.

Oxfam была создана в 1942 году 
и выступает в защиту людей, ока-
завшихся за чертой бедности и 
ставших жертвами гендерного не-
равенства. Ежегодно она публику-
ет доклады с предложениями по 
улучшению жизни людей на всей 
планете. 

Авторы доклада объясняют, что самые зажиточные 

жители планеты разбогатели в том числе за счет 

ухудшения условий труда для рабочих и служащих
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Экономическое неравенство 
увеличивается

Состояние богатейших людей мира растет
 Число миллиардеров (правая шкала)
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Более половины мирового капитала принадлежит 
1% населения

 Доля 1% самых состоятельных людей в мировом богатстве, %
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$1,9 
ежедневного дохода* — граница черты бедности в мире

На 
2% 
в среднем 
ежегодно растет 
доход у рабочих 
и служащих 
в мире с 2010 
года, на 13% — 
у миллиардеров

$107 
млрд хватило бы  
в 2017 году, чтобы 
вывести из-за черты 
бедности 

846 

млн наименее 
обеспеченных человек 
во всем мире

7,67 
трлн составляет 
общее состояние  
миллиардеров, за год  
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42 
миллиардера в 2017 году владели таким же 
состоянием, что и 50% самого бедного населения 
Земли ($1,5 трлн). В 2009-м состоянием, равным 
капиталу половины населения планеты, обладали 

380 человек
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Программа

С чем Россия едет на Всемирный экономический форум в Давосе

В поисках потерянного будущего
Но из запланированных ранее 

российских гостей ВЭФ-2018 про-
пустят глава Центробанка Эльвира 
Набиуллина, которая ранее отме-
нила поездку без объяснения при-
чин, и председатель совета Центра 
стратегических разработок Алек-
сей Кудрин — о том, что он не по-
едет в Давос, рассказал РБК пред-
ставитель ЦСР. Сам Кудрин ранее 
сообщал, что заболел.

Глава делегации Аркадий Двор-
кович помимо участия в сесси-
ях о социально-экономическом 
и промышленном развитии про-
ведет более 20 встреч с эксперта-
ми, представителями бизнеса и 
органов власти иностранных го-
сударств, говорит его представи-
тель. В частности, на ВЭФ обсудят 
заявку Екатеринбурга на прове-
дение международной выставки 
«Экспо-2025».

Снова о будущем

Тема Давосского форума в этом 
году  — «Создание общего буду-
щего в разрозненном мире» — пе-
рекликается с поисками «образа 
будущего», которыми последний 
год занимаются российские вла-
сти. Центральная сессия о России 
(пройдет в среду), в которой при-
мет участие Дворкович, призвана 
объяснить, «как глобальные сдви-
ги, национальные приоритеты и 
местные тренды меняют соци-
ально-экономический контекст 
в России», отмечается на сайте 
ВЭФ. Помимо Дворковича в ней 
примут участие глава Внешэко-
номбанка Сергей Горьков и ос-
новной владелец «Северстали» 
Алексей Мордашов, а также прези-
дент американского экспертного 
центра Atlantic Council Фредерик 
Кемпе и председатель крупнейшей 
итальянской нефтегазовой компа-
нии Eni Эмма Марчегалья. Помимо 
ключевой сессии еще одним рос-
сийским мероприятием в Давосе 
станет деловой завтрак Сбербанка, 
посвященный роли искусствен-
ного интеллекта в компаниях и 
экономике в целом. В четверг его 
проведет Греф.

Прямые иностранные инвести-
ции в последние годы снизились, и 
Давосский форум — один из спосо-
бов привлечь их, рассуждает руко-
водитель Экономической эксперт-
ной группы Евсей Гурвич. Хотя и 
нельзя сказать, что он эффективен 
на 100%, добавляет он: для таких 

целей всегда используется много 
площадок, потому что никогда не-
известно, какая из них даст резуль-
тат. Однако сейчас власти сосредо-
точены на другом, отмечает Гур-
вич. «В данный момент, я думаю, 
все мысли правительства прикова-
ны к новой программе [президен-
та], которая, по-видимому, дол-
жна появиться перед выборами — 
в полном виде или в виде тезисов 
или статей», — объясняет эксперт.

На форуме скажется санкци-
онное противостояние России и 
Запада — из-за этого для Москвы 
он будет играть небольшую роль, 
полагает главный экономист ING 
Bank по России и СНГ Дмитрий По-
левой, чиновники лишь использу-
ют форум как возможность еще раз 
донести свою позицию по этому 
вопросу. Заявленная цель о про-
ведении «Экспо-2025» в Екатерин-
бурге выглядит прикладной, до-
бавляет он. В то же время на фоне 
более слабых экономических по-
казателей в конце года вновь ста-
ли актуальными дискуссии об ис-
точниках роста ВВП, и это тоже бу-
дет обсуждаться на ВЭФ, считает 
Полевой.

Ждать ли Трампа

В 2018 году в Давосском форуме 
примут участие свыше 2,5 тыс. 
делегатов из более чем 100 стран 
мира — по этим показателям ны-
нешнее заседание сопоставимо 
с прошлогодним. Число сессий 
увеличилось с около 300 до более 
чем 400.

На пятницу, 26 января, в графи-
ке форума намечено выступление 
Дональда Трампа. Но из-за бюд-
жетного кризиса в США, начав-
шегося 20 января (так называе-
мый shutdown), участие Трампа 
оказалось под вопросом. Как пи-
шет издание Politico со ссылкой на 
свои источники, участие всей деле-
гации американских чиновников 
во главе с Трампом будет зависеть 

от того, получится ли у конгресс-
менов к пятнице договориться о 
возобновлении финансирования 
правительственных учреждений. 
Следующее голосование в сенате 
США по разблокировке бюджета 
намечено на 21:00 мск 22 января. 
Президент ВЭФ Клаус Шваб, как 
передало в воскресенье Reuters, 
по-прежнему рассчитывает на то, 
что Трамп в Давос приедет.

Год назад Трамп и члены его 
команды не приехали на фо-
рум, который проходил накану-
не его инаугурации. Источники 
Bloomberg тогда сообщали, что 
такое решение было намерен-
ным: якобы избранный президент, 
яростно критиковавший глоба-
лизм, своим приездом предал бы 
свой электорат и предвыборные 
заявления.

Из лидеров «семерки» в Давос 
приедут премьер-министр Вели-
кобритании Тереза Мэй, премьер-
министр Канады Джастин Трюдо, 
премьер-министр Италии Паоло 
Джентилони, канцлер Германии 
Ангела Меркель, а также президент 
Франции Эмманюэль Макрон. Вы-
ступит и председатель Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер. Единствен-
ным из лидеров стран G7, кто точно 
не появится на ВЭФ, будет япон-
ский премьер Синздо Абэ.

Новые лица

Впервые с 1997 года на форум в 
Давос приехал глава правитель-
ства Индии. Премьер-министр 
Нарендра Моди привез с собой 

шесть министров правительства 
и около 100 руководителей веду-
щих индийских компаний. В ночь 
на 23  января индийская делега-
ция организует в Давосе обед для 
60 глав компаний, общая рыночная 
капитализация которых достигает 
$3,3 трлн, сообщила газета Times of 
India. Цель индийской делегации 
в Давосе — рассказать участникам 
о происходящих в Индии рефор-

мах, которые представляют для 
них огромные бизнес-возможно-
сти, цитирует издание секретаря 
департамента промышленной 
политики Рамеша Абшишека из 
Министерства промышленности 
Индии.

Помимо Моди среди новичков 
ВЭФ присутствует и новый прези-
дент Зимбабве Эммерсон Мнан-
гагва, который в ноябре 2017 года 
сменил Роберта Мугабе на посту 
главы государства. Это станет пер-
вым участием делегации прави-
тельства Зимбабве в истории ВЭФ.

Традиционно примут участие в 
Давосе лидеры Украины, Грузии, 
Азербайджана. Премьер Грузии 
Георгий Квирикашвили и прези-
дент Азербайджана Ильхам Али-
ев 23 января примут участие в за-
седании, посвященном будуще-
му Евразии. Компанию им соста-
вит вице-премьер правительства 
Казахстана Эрболат Досаев. Пре-
зидент Украины Петр Порошен-
ко выступит в пятницу на сессии, 
посвященной Центральной и Во-
сточной Европе.

Возвращение в десятку

Россия вновь вошла в десятку 
наиболее привлекательных для 
инвесторов стран согласно опро-
су руководителей крупнейших 
компаний мира, который еже-
годно к Давосскому форуму го-
товит PwC. В прошлом году она 
занимала 11-е место. Нынешний 
результат говорит о том, что ин-
весторы заинтересованы в разви-
тии бизнеса в России, несмотря 
на санкции, отмечает управляю-
щий партнер PwC в России Игорь 
Лотаков. Сейчас инвестировать в 
Россию хотят 5% респондентов. 
Лидер рейтинга — США — при-
влекателен для 46% опрошенных, 
Китай — для 33%, а Германия и 
Великобритания — для 20 и 15% 
соответственно.

Но в мире растет число неуве-
ренных топ-менеджеров. Доля тех, 
кто «не вполне уверен» в росте до-
ходов своей компании в следую-
щие три года, составила 46%, не-
значительно превысив число тех, 
кто уверен (45%). Это произошло 
впервые с 2010 года.

Больше всего руководители 
крупнейших мировых компаний 
боятся чрезмерного регулирова-
ния (такие опасения высказыва-
ют 42%), терроризма (41%) и гео-
политической нестабильности с 
киберугрозами (по 40%), следует 
из опроса PwC. В Центральной и 
Восточной Европе, куда относит-
ся и Россия, в списке угроз «ли-
дирует фактор дефицита высо-
коквалифицированных кадров», 
отмечает Лотаков, это значитель-
но больше, чем в США и Западной 
Европе. Нужно вводить «новатор-
ские подходы к обучению студен-
тов и подготовке персонала», го-
ворит он.

В то же время Международный 
валютный фонд (МВФ) презенто-
вал в Давосе оптимистичный об-
новленный прогноз по глобаль-
ной экономике: прогноз роста 
мирового ВВП повышен до 3,9% 
в 2018 и 2019 годах (на 0,2 п.п. 
выше, чем фонд прогнозировал 
ранее). Если эти ожидания сбу-
дутся, рост мировой экономики 
достигнет максимальных темпов 
с 2010 года. Этот пересмотр свя-
зан в том числе с «ожидаемым 
эффектом от недавно принятых 
изменений в налоговой полити-
ке США», указал МВФ. Но эконо-
мика России будет расти в два с 
лишним раза медленнее, чем гло-
бальная, — 1,7% в 2018 году и 1,5% 
в 2019-м.

«В этом году в Давосе будет 
преобладать больший оптимизм, 
чем в прошлые годы. Поскольку 
глобальный рост теперь более 
сильный и более синхронный, 
подорвать его способен только 
очень крупный шок», — говорит 
главный экономист IHS Markit 
Нариман Бехравеш. В числе та-
ких шоков IHS Markit называ-
ет военный конфликт на Корей-
ском полуострове или торговые 
споры между США и партнера-
ми, но вероятность таких собы-
тий невелика. 

Тема Давосского форума в этом году —  

«Создание общего будущего в разрозненном мире» — 

перекликается с поисками «образа будущего», 

которыми последний год занимаются  

российские власти
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Снежный 
рекорд

С организационной стороны 
открытие форума осложняется 
сильнейшим снегопадом за не-
сколько десятилетий. Как сооб-
щает швейцарская Neue Zürcher 
Zeitung, к утру понедельника тол-
щина снежного покрова состав-
ляла в Давосе 175 см — максимум 
с февраля 1999 года. Очевидцы, 
например политик из британской 
Партии либеральных демократов 
Беатрис Басс, сообщают в Twitter 
о введении в городе комендант-
ского часа из-за опасности схода 
лавины.

Позитив не оправдался 

В прошлом году россий-
ская сессия в Давосе 
была полна надежд. 
Шувалов рассказывал о 
разработках структур-
ных реформ, которые не 
должны были помешать 
росту ВВП, а гендирек-
тор Российского фонда 
прямых инвестиций 
(РФПИ) Кирилл Дмитри-
ев говорил об ожидае-

мом смягчении санкций 
со стороны США после 
избрания президентом 
Дональда Трампа (Шу-
валов, однако, подчерк-
нул тогда, что Россия 
по-прежнему прогнози-
рует жесткие внешние 
условия).
Но пока ни ЦСР Кудри-
на, ни Минэкономраз-
вития окончательные 

версии своих программ 
не публиковали. Кроме 
того, Давос-2018 прой-
дет в ожидании докла-
дов Минфина США по 
новым санкциям: они бу-
дут готовы к 29 января, 
и тогда же США могут 
начать наказывать ком-
пании по всему миру за 
сделки с российскими 
оборонными предприя-

тиями. А совладелец 
«Юлмарта» Дмитрий Ко-
стыгин, который высту-
пал на прошлогодней 
сессии как представи-
тель российского част-
ного бизнеса, к осени 
был арестован по делу 
о мошенничестве.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 Форум в цифрах

Свыше 2,5тыс.  
 
делегатов из более 
чем 100 стран прибудут в Давос 

Среди них — более 

340 мировых 
политических лидеров 

67 участников форума — 
из России 

Более 400 сессий 
пройдет во время форума

Источник: сайт ВЭФ, РБК
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Б И З Н Е С Добыча.
Инвестиции

Михаил Гуцериев попросил снизить ставку НДПИ для восьми месторождений 

его компании

«РуссНефть» пошла 
путем «Роснефти»
Его обводненность, или содер-
жание воды в нефтесодержащей 
жидкости, составляет более 93%, 
выработанность  — более 78%, 
добыча в 2017 году — 0,8 млн т. 
Также Рославльское, Чухлорское, 
Егурьяхское, Южно-Егурьяхское, 
Восточно-Голевое и Черногорское 
месторождения в Нижневартов-
ском районе ХМАО (обводненность 
больше 95%, добыча в 2017  году — 
351 т нефти на шесть месторожде-
ний). Добыча на этих месторо-
ждениях снижается, и их разра-
ботка приведет к убытку почти 
1 млрд руб. в 2018 году, говорится 
в письмах. Единственный выход — 
остановить добычу нефти. Но в 
«Варьеганнефти» («дочка» «Русс-
Нефти», разрабатывающая Варье-
ганское месторождение) работают 
2200 жителей города Радужный, а 
в компании «Аганнефтегазгеоло-
гия» (АНГГ, ведет добычу на шести 
мелких месторождениях) — боль-
ше 800 жителей городского посе-
ления Новоаганск. Вынужденное 
прекращение добычи приведет к 
массовому сокращению рабочих 
мест, а в Нижневартовском райо-
не — и к «росту социальной напря-
женности»: АНГГ — единственная 
градообразующая организация в 
Новоаганске, предупреждает Гу-
цериев.

Получив льготы, «РуссНефть» 
добудет на Восточно-Каменном 
месторождении 18 млн т нефти 
и заплатит государству 153 млрд 
руб. дополнительных налогов, а в 
Радужном и Новоаганске — сохра-
нит рабочие места, обещает биз-
несмен.

Минэнерго продолжает изучать 
предложения компании, ситуация 
на месторождениях разная, сказал 
РБК федеральный чиновник. Дру-
гой собеседник РБК этого же уров-
ня говорит, что к просьбе совла-
дельца «РуссНефти» в этом мини-
стерстве отнеслись «неожиданно 
серьезно» и шансы компании на 
успех велики.

Представители Минэнерго и 
Минфина не ответили на запро-
сы РБК.

Смелая инициатива

Специальных льгот по НДПИ для 
обводненных месторождений, о 
которых просит «РуссНефть», в 
действующем законодательстве 
нет, так что речь идет о предо-
ставлении новых преференций, 
отмечает старший консультант 
VYGON Consulting Дарья Козлова. 
Экономика бурения на обводнен-
ных месторождениях значительно 
хуже, чем в среднем в Западной 
Сибири, указывает она: эксплуата-
ционные и капитальные затраты 

составляют более $15 за баррель 
против $6–7 за баррель у обычных 
месторождений.

В 2017 году аналогичные льготы 
для своих обводненных месторо-
ждений пытались получить четыре 
крупнейшие нефтяные компании 
России: «Роснефть», ЛУКОЙЛ, «Газ-
пром нефть» и «Сургутнефтегаз». 
После долгих обсуждений прави-
тельство снизило НДПИ только 
для одного проекта — Самотлор-
ского месторождения «Роснеф-
ти». Налог для этого месторожде-
ния был снижен на 350 млрд руб. в 
течение десяти лет (около 25–30% 
от НДПИ). Остальным компаниям 
в правительстве обещали рассмо-

треть просьбы по итогам экспери-
мента «Роснефти».

«Дискуссия закончилась в про-
шлом году, нефтяники остыли, сей-
час никто больше не просит льгот 
для обводненных месторожде-
ний», — сказал РБК федеральный 
чиновник. «Правительство при-
няло решение, что пока законо-
проект будет проверяться только 
на крупнейшем месторождении 
в России  — Самотлоре <...> Нас 
устраивает, что эксперимент бу-
дет проведен на этом уникальном 
месторождении, а мы будем вклю-
чены в него на более позднем эта-
пе», — говорил совладелец и прези-
дент ЛУКОЙЛа Вагит Алекперов в 

интервью «Коммерсанту» в конце 
декабря 2017 года.

Инициатива небольшой «Русс-
Нефти» (в 2017 году добыла 7 млн 
т нефти при общей добыче в Рос-
сии 546,8 млн т) на фоне отказа 
крупным компаниям выглядит 
странно и смело, говорит анали-
тик Raiff eisenbank Андрей Поли-
щук. С другой стороны, возможно, 
за счет небольших размеров ме-
сторождений и, соответственно, 
льгот компания сможет добиться 
решения в свою пользу: ни бюд-
жет, ни отрасль такой «поблажки» 
особенно не заметят, предполагает 
он. Крупнейшие компании проси-
ли льготы на десятки миллиардов 
рублей — Минфин оценивал общие 
выпадающие доходы бюджета в 
150 млрд руб. Между тем льготы для 
Восточно-Каменного месторожде-
ния при текущих ценах на нефть 
и курсе рубля обойдутся бюджету 
в $170 млн (9,6 млрд руб. по кур-
су ЦБ на 22  января), льготы для 
Варьеганского месторождения — в 
$76 млн (4,3 млрд руб.), а для участ-
ков рядом с Новоаганском — всего 

в $33  тыс. (1,9  млн руб.), подсчи-
тал Полищук.

У «РуссНефти» много истощен-
ных месторождений с высокой об-
водненностью, почему бы ей не по-
просить для них льготы, рассужда-
ет портфельный управляющий GL 
Asset Management Сергей Вахра-
меев. Возможно, компания хочет 
заранее договориться с Минэнер-
го о деталях, чтобы, когда эффект 
на Самотлоре станет очевиден, бы-
стро получить похожие льготы, до-
пускает он.

Финансовых проблем у «Русс-
Нефти» сейчас нет, констатирует 
аналитик АКРА Василий Танурков. 
Долг, по оценкам Moody’s, состав-
ляет $1,4 млрд, из них $1,3 млрд — 
перед ВТБ. Но компания планиру-
ет приобрести нефтяные активы у 
«Фортеинвеста» (также контроли-
руется структурами Гуцериева) в 
Оренбургской области, в этом слу-
чае долг может вырасти до $2 млрд 
к 2019 году, а долговая нагрузка до 
высокого уровня 4–4,5 EBITDA, 
говорилось в декабрьском обзоре 
Moody’s. 

Д О Б Ы Ч А

Неудачная попытка

В конце 2017 года президент «РуссНефти» Евгений Толочек 
попросил льготы по НДПИ для трех месторождений с трудноиз-
влекаемыми запасами (Тагринское, Верхне-Шапшинское и Верх-
не-Салатское месторождения), писала газета «Коммерсантъ». 
Но Минприроды отказало компании.

Восточно-
Каменское 
месторождение 
в цифрах

61,5 

млн т нефти — 
извлекаемые запасы 
месторождения

51,5 

млрд руб. понадобится 
инвестировать в 
месторождение, по 
данным «РуссНефти»

В $170 

млн (9,6 млрд руб.) 
обойдутся, по подсчетам 
эксперта, бюджету льготы 
для Восточно-Каменного 
месторождения

Совладелец «РуссНефти» Михаил Гуцериев отправил в Минэнерго три письма с просьбой 
вдвое снизить ставку НДПИ для месторождений в ХМАО
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Альфа-банк начал подготовку к размещению евробондов

С вечной премией к риску
ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
МАРИНА БОЖКО

Альфа-банк готовит размеще-
ние вечных евробондов объе-
мом от $500 млн, ориентируясь 
на спрос физических лиц. По 
мнению экспертов, банку при-
дется предложить им премию 
по сравнению с нынешней 
доходностью его «вечных» 
еврооблигаций.

Альфа-банк в понедельник, 22 ян-
варя, начал встречи с инвестора-
ми в рамках подготовки к раз-
мещению выпуска бессрочных 
долларовых еврооблигаций для 
пополнения капитала первого 
уровня. Как рассказали РБК два 
источника в банковских кругах, 
в понедельник встречи прошли 
в Лондоне; во вторник, 23 янва-
ря, они запланированы в ряде 
швейцарских городов. Организа-
торами встреч выступают UBS и 
сам Альфа-банк. По информации 
источников РБК, объем разме-
щения выпуска может составить 
$500–800 млн. «Банк рассчиты-
вает не на спрос со стороны ин-
ституциональных инвесторов и 
крупных фондов, а на интерес к 
бумагам физлиц», — добавил один 
из источников.

В пресс-службе банка инфор-
мацию о подготовке размещения 
подтвердили. «Заем увеличит базу 
основного капитала банка и позво-
лит поддерживать рост активов, — 
уточнили в пресс-службе Альфа-
банка. — Банк планирует поддер-
живать свою лидирующую пози-
цию крупнейшего частного банка 
для корпоративных клиентов и су-
щественно усилить свое присут-
ствие на рынках розничного кре-
дитования». Конкретный объем 

размещения определится спросом 
и будет известен после закрытия 
книги заявок.

Альфа-банк стал первым рос-
сийским банком, анонсировав-
шим в 2018 году размещение за-
имствований на международном 
рынке. В прошлом году банк не 
предлагал свои «вечные» бумаги, 
а в 2016 году разместил два выпу-
ска бессрочных облигаций общим 
объемом $700 млн.

Будет ли спрос

«Вечные» бонды в 2017 году были 
у российских банков популярным 
инструментом пополнения капи-
тала. В конце июля Промсвязь-
банк разместил выпуск «вечных» 
еврооблигаций на $500 млн под 
8,75%. Тинькофф Банк в июне 
вышел на рынок еврооблигаций, 

разместив бессрочные суборди-
нированные долговые бумаги на 
$300 млн под 9,25%. Московский 
кредитный банк (МКБ) привлек 
$700 млн, доходность выпуска со-
ставила 8,875%.

Однако в последние полгода 
инвесторы стали осторожнее смо-
треть на рынок таких займов в свя-
зи с чередой санаций в российском 
банковском секторе («ФК Откры-
тие», Бинбанк, Промсвязьбанк), 
сопровождавшихся списанием ев-
робондов.

В Альфа-банке уверены, что 
спрос на бумаги будет и вре-
мя размещения выбрано удачно. 
«Банк сейчас видит на рынке ин-
тересное окно возможностей для 
размещения, — отмечают в пресс-
службе Альфа-банка. — Инвесторы 
в январе располагают свободными 
средствами и лимитами для новых, 
привлекательных сделок. В целом 
ситуация на мировых финансовых 
рынках складывается достаточно 
позитивно. Подтверждением это-
му является индекс Dow Jones, кото-
рый за последние несколько торго-
вых дней показал рекордный рост 
для последних лет».

Эксперты согласны, что окно вы-
брано удачно в том смысле, что ре-
шение относительно ужесточения 
антироссийских санкций со сторо-
ны правительства США пока еще 
только ожидается. «В перспективе 

могут возникнуть политические 
риски, которые повлияют на рост 
доходности, — говорит начальник 
аналитического отдела банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев. — Сей-
час доходности долговых корпора-
тивных бумаг остаются стабильны-
ми, интерес инвесторов сохраняет-
ся». «Размещение в январе-феврале 
позволит Альфа-банку также избе-
жать потенциальных последствий 
для российских финансовых ор-
ганизаций из-за возможного уже-
сточения антироссийских санкций 

со стороны США, — говорит анали-
тик S&P Анастасия Турдыева. — Как 
коммерческий банк Альфа-банк не 
фигурирует в санкционных спис-
ках, однако в случае ужесточения 
санкций аппетит внешних инве-
сторов к российским компаниям 
может снизиться».

Списание еврооблигаций сани-
рованных банков не снизит инте-
рес инвесторов к заимствованиям 
Альфа-банка, считают эксперты. 
«Альфа-банк — это совсем другое 
кредитное качество, старейший 
и теперь крупнейший частный 
банк,  — напоминает Александр 
Ермак. — Предыдущие аналогич-
ные размещения банка были вы-
куплены полностью». «Спрос на 
эти бумаги будет, поскольку аппе-
тит международных инвесторов к 
риску достаточно высок, — отмеча-
ет старший аналитик Sberbank CIB 
Екатерина Сидорова. — При этом 
инвесторы положительно оцени-
вают Альфа-банк, выделяя его на 
фоне других российских частных 
банков, что видно на примере ди-
намики доходности предыдущих 
выпусков его бессрочных еврооб-
лигаций, которые во второй поло-
вине прошлого года не показывали 
волатильности, в отличие от других 
банковских бумаг».

Впрочем, опрошенные РБК ино-
странные инвесторы в крупных 
фондах указывают, что будут сдер-
жанны в покупке бумаг Альфа-бан-
ка. «Мы хотим избежать даже ми-
нимального санкционного рис-
ка», — сказал один из них.

Какой будет ставка

Вместе с тем эксперты считают, что 
Альфа-банку придется предложить 
инвесторам премию к текущему 
уровню доходности его «вечных» 

евробондов, учитывая состояние 
российского финансового рынка. 
«Сейчас «вечный» бонд Альфа-бан-
ка торгуется по цене 104,3% к номи-
налу, при ставке купона 8% текущая 
доходность составляет 7,7%, — от-
мечает аналитик Райффайзенбанка 
Денис Порывай. — Ставка купона 
по новой бумаге может составить 
8–8,5%, что соответствует премии 
ко вторичному рынку порядка 
50–75 базисных пунктов».

Сейчас доходность предыдуще-
го выпуска бессрочных евробондов 
Альфа-банка к call-опциону состав-
ляет 6,9%, возможно, новый выпуск 
будет размещен с небольшой пре-
мией к этому уровню — в пределах 
25 базисных пунктов, предполагает 
Екатерина Сидорова. «Выпуск бу-
дет интересен и российским, и ино-
странным инвесторам: в частности, 
в 2016 году доразмещение по «веч-
ным» бондам объемом $300 млн 
банка было преимущественно вы-
куплено иностранными покупате-
лями», — напоминает она. 

«Вечные» бонды в 2017 году были 

у российских банков популярным 

инструментом пополнения капитала

И Н В Е С Т И Ц И И

Бессрочные 
облигации

Бессрочные, или «вечные», облига-
ции не имеют конкретного срока по-
гашения. Инвесторы при этом рас-
считывают на получение процентов 
по ним в течение неограниченного 
времени, а также на доходы от пере-
продажи бумаг на вторичном рынке. 
Банки могут включать эти бумаги в 
капитал, при этом они должны рас-
крывать инвесторам условия прекра-
щения обязательств при снижении 
обязательных нормативов ниже уста-
новленного ЦБ уровня — 5,125%.
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Когда знание доходов коллег помогает работать лучше

Раскрыть зарплатные карты
СВЕТЛАНА РОМАНОВА, 
НИКОЛАЙ ГРИШИН, 
ИЛЬЯ НОСЫРЕВ

В России появляются компа-
нии, живущие по принципу 
«открытых зарплат», когда все 
сотрудники знают доходы друг 
друга. Такой подход увели-
чивает производительность 
труда, но работает только при 
понятной системе мотивации 
персонала.

Современные теории менеджмен-
та зачастую основаны на миниму-
ме бюрократии и максимуме от-
крытости. В мире и России уже ра-
ботают компании без начальников 
среднего звена и строгой иерархии, 
сотрудники нередко сами выбира-
ют себе коллег и ставят задачи, но 
есть одна сфера, где перейти на 
прозрачные отношения решаются 
очень немногие. Зарплата коллег и 
начальства — это секрет для боль-
шинства офисных сотрудников, в 
некоторых корпорациях за разгла-
шение этой информации штрафу-
ют и даже увольняют.

Однако «открытые зарплаты» 
сотрудников могут стать отлич-
ным инструментом мотивации, 
если каждый сотрудник понимает, 
как его работа может повлиять на 
его доходы. РБК нашел несколько 
компаний, владельцы которых по-
пробовали сделать систему опла-
ты труда прозрачной. Что из этого 
вышло?

«Я отдал ответственность 
людям»

В марте 2017 года гендиректор 
и владелец ИТ-разработчика 
Mindbox Александр Горник рас-
крыл сотрудникам информацию 
о всех зарплатах и бонусах в ком-
пании, в том числе сведения о соб-
ственных доходах. «Мы в компании 
увлечены новыми западными си-
стемами управления, вот и реши-
лись на эксперимент», — объясняет 
Горник. Он регулярно читает книги 
о менеджменте, а о таком способе 
мотивации узнал в книге «Откры-
вая организации будущего» Фреде-
рика Лалу.

70 сотрудников Mindbox вос-
приняли идею Горника оптими-
стично. Лишь один был категори-
чески против. Но поскольку несо-
гласный к тому моменту и так был 
кандидатом на вылет, ему-то Гор-
ник и предложил уйти. Остальные, 
по его словам, увидели в новой си-
стеме возможность повысить свою 
эффективность и доходы.

Компания разрабатывает и 
продает программное обеспече-
ние для ретейла по подписке — 
ежемесячные доходы сотрудни-
ков в Mindbox складываются из 
фиксированной части и бонусов.  
Mindbox работает по принципам 
Agile: компания поделена на де-
сять команд. У каждой есть бюд-
жет, который зависит от продаж, а 
после нововведения участники са-
мостоятельно решают, кто и сколь-
ко бонусов получит в их дивизио-

не — в зависимости от вклада в об-
щее дело. Формально у команд нет 
руководителей, но неформально 
иерархия выстраивается сама по 
себе. В случае конфликта или не-
допонимания у сотрудника есть 
право перейти в другую команду 
в соседнем кабинете.

После раскрытия доходов у каж-
дого сотрудника появилось еще и 
право просить прибавку к фикси-
рованной части, но не чаще чем 
один раз в год и не больше, чем на 
20 тыс. руб. (исключение делают 
для студентов, которые быстрее на-
бираются опыта и активнее растут, 
им фиксированную зарплату могут 
повысить раз в квартал). Для этого 
сотрудник заводит карточку в про-
грамме Trello (это основной ра-

бочий инструмент Mindbox, элек-
тронной почтой никто не пользу-
ется) и публично заявляет о своем 
стремлении зарабатывать больше. 
Решение принимается общим го-
лосованием по компании, за при-
бавку жалованья коллеге должны 
проголосовать большинство со-
трудников. С февраля по декабрь 
2017 года 44 человека попросили 
повысить зарплату, и только один 
из них не получил желаемого.

Благодаря нововведениям вы-
играла и компания в целом, утвер-
ждает Горник, сотрудники ста-
ли больше и лучше работать. 
В 2016 году выручка Mindbox была 
151 млн руб., а в 2017 году выросла 
на треть. Увеличилась на 6% маржи-
нальность бизнеса. При этом доля 

фонда оплаты труда в расходах со-
кратилась с 49 до 48%, а число со-
трудников увеличилось на 6%.

В команде Mindbox нет HR-спе-
циалистов, новичков нанимают 
сами сотрудники. На интервью они 
теперь первым делом спрашивают 
кандидата про зарплатные ожида-
ния, а дальше задают вопросы, ко-
торые определяют, обеспечит ли 
кандидат соответствующую выра-
ботку. По словам Горника, работает 
«метрика справедливости». «Я от-
дал ответственность людям, они 
сами решают, какие задачи ставят 
как команда, кто из них что делает 
и сколько за это получает. У меня 
есть четкое нежелание руководить 
и контролировать людей», — гово-
рит предприниматель.

Правила роста

Далеко не всегда «открытые зар-
платы» используют компании, по-
строенные по принципам Agile, но 
всегда принципы формирования 
зарплат должны быть понятны 
всем сотрудникам.

В середине января 2018 года 
гендиректор агентства PR Partner 
Инна Алексеева подписала справки 
2-НДФЛ для двух сотрудниц. Они 
трудятся на разных по рангу пози-
циях, но за прошлый год получи-
ли по месту работы одинаковый 
доход. Причем обе знают доходы 
друг друга. Та, что работает на бо-
лее низкой должности (с меньшей 
зарплатой) и обладает меньшим 
трудовым стажем, старалась за-
работать побольше премиальных. 
Ее более опытная коллега вклады-
вала гораздо меньше сил в работу. 
«Она довольна базовой зарплатой, 
и это ее личный выбор», — подчер-
кивает Алексеева. С момента осно-
вания агентства в 2006 году она не 
скрывает от сотрудников доходы их 
коллег. Все в курсе, кто сколько по-
лучает, в том числе и шесть началь-
ников среднего звена и сама Инна: 
данные как о базовой ставке, так и 
о премиях можно посмотреть в спе-
циальном документе.

Чтобы людям не было обид-
но, все знают и формулу, исходя 
из которой рассчитывается зар-
плата. Доходы сотрудников PR 
Partner сильно зависит от кон-
кретных результатов: чем боль-
ше прибыли приносит сотрудник, 
тем выше его премия. Если же со-
трудник не окупает собственную 
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Взгляд со стороны

«Система открытой 
коммуникации 
стоит дорого»
Григорий 
Финкельштейн,
партнер и руководитель 
направления «Управление 
кадровым потенциалом» 
компании «Экопси 
консалтинг»

«Открытые зарплаты» 
бывают в компаниях двух 
типов. Первый тип — ком-
пании с жесткой культурой 
успеха. Есть четкое опре-
деление, кто и за что по-

лучает деньги. В этой си-
туации достижения людей 
известны, значит, извест-
ны и зарплаты (например, 
юридические компании, 
риелторские и т.п. — РБК). 
Таких компаний в России 
все больше.
Важный плюс — система 
позволяет людям постро-
ить карьеру, не становясь 
начальником. Если ты мо-
жешь много зарабатывать 
и не быть начальником, 
то это решает проблему 
стеклянного потолка: со-
трудники нередко уходят, 

понимая, что перспектив 
карьерного роста у них 
нет.
Второй тип — компании 
культуры согласия. Такая 
корпоративная культура 
строится на компромис-
сах, договоренностях, 
обсуждении, в них все 
работают сообща. Но в 
России их мало — меньше 
1%. Именно таким компа-
ниям проще всего перейти 
на систему «открытых 
зарплат». Она дает резуль-
таты, если надо творить 
вместе.

Однако система открытой 
коммуникации стоит до-
рого. Все сотрудники на 
сопоставимых должностях 
должны быть высококвали-
фицированными и высоко-
оплачиваемыми, соревно-
ваться должны работники 
примерно одного уровня. 
В такой компании один 
человек не может получать 
10 тыс. руб., а другой — 
1 млн. Все должны полу-
чать большие деньги, а 
побочные функции можно 
отдать на аутсорсинг».
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базовую зарплату в течение трех 
месяцев, то компания договари-
вается с ним о расставании. В та-
ком случае агентство выплачивает 
ему две зарплаты в качестве ком-
пенсации.

Сейчас в агентстве есть пять 
ключевых отделов, руководитель 
каждого сдает данные о преми-
ях ежемесячно. «Сразу становит-
ся ясно, кто работал эффективнее 
других», — резюмирует Алексее-
ва. По ее словам, в агентстве есть 
и такие специалисты, у которых 
ежемесячная премия больше, чем 
зарплата. Иногда разница между 
вознаграждением специалиста од-
ного и того же уровня может дости-
гать 200%. В итоге те, кто регулярно 
получает премии и работает энер-
гичнее остальных, — это кандида-
ты на рост.

«Система создает конкуренцию 
и заставляет многих вовлекаться в 
процесс более глубоко. А тех, кто и 
без того вкалывает, справедливо 
награждает», — считает Алексеева. 
Она признает, что такой подход 
имеет ряд минусов. Например, кли-
енты бывают разные — кто-то за-
казывает много услуг: акции в тор-
говых центрах, кросс-маркетинг, 
пресс-конференции и пр., а кто-то 
может заказать только одну. И по-
влиять на выбор клиента сотрудни-
ки могут далеко не всегда.

Более того, иногда недобросо-
вестный клиент задерживает опла-
ту проекта, а значит, сотрудник ри-
скует получить бонусную часть зар-
платы тоже с задержкой. По этой 
причине сотрудники стремятся ра-
ботать с крупными компаниями, у 
которых нет проблем с финансовой 
дисциплиной.

Чтобы сотрудники, работаю-
щие с «тяжелыми клиентами», 
тоже имели шанс на повышение, 
в компании разработали свод 
правил. В  общедоступном фай-
ле «Карьерный путь» прописан 
путь от ассистента до руководи-
теля практики, есть данные о кур-
сах, которые нужно пройти, чтобы 
вырасти. «Сотрудники знают, как 
добраться из пункта А в пункт Б, — 

утверждает предпринимательни-
ца . — Тот, кто действительно хочет 
расти, растет».

«Мешает менталитет»

Внедрить систему «открытых 
зарплат» даже в небольшой ком-
пании бывает тяжело. Например, 
гендиректор и сооснователь соци-
альной сети для врачей «Доктор 
на работе» (в ней трудятся 46 че-
ловек) Станислав Сажин попробо-
вал, но не вышло.

Четыре года назад он прочел 
бестселлер Рикардо Семлера «Ма-
верик: история успеха самой не-

обычной компании в мире» о том, 
как сделать компанию самоуправ-
ляемой. На тот момент рост бизне-
са «Доктора на работе» замедлился, 
и Сажин понял, что это происходит 
в том числе из-за вертикальной си-
стемы управления. Он решил вне-
дрить элементы свободного управ-
ления, описанные у Семлера, в том 
числе и «открытые зарплаты».

Сначала все шло хорошо. 
«Мы  передали право принимать 
важные решения, например фи-
нансовые, наем и увольнение, не-
скольким группам из трех-пяти 
сотрудников, которые избираются 
один раз в два года всем коллекти-

вом», — вспоминает он. Сотрудни-
ки втянулись, начали участвовать 
в управлении, расходы и доходы 
компании стали прозрачными.

Но дальше дело не пошло. Са-
жин вычитал у Семлера, что, если 
сотрудник хочет зарабатывать 
больше, он должен озвучить ны-
нешнюю зарплату и поставить во-
прос о повышении на собрании 
коллег — на каждое бизнес-под-
разделение, по Семлеру, выделя-
ется бюджет, а сотрудники могут 
решить, как именно его тратить: 
повысить зарплату или, например, 
сделать ремонт в офисе. «Я объяс-
нял преимущества: мы повышаем 

зарплату эффективному сотруд-
нику, он работает еще лучше, ком-
пания получает прибыль и т.д.», — 
вспоминает Сажин. Он был готов 
раскрыть и свою зарплату, но до 
этого так и не дошло.

Когда Сажин объявил, что хочет 
ввести систему «открытых зар-
плат», а финансовую компенсацию 
сотрудника будет определять не ли-
нейный руководитель, а его коллек-
тив, подчиненные восприняли но-
вость в штыки. Они устроили бунт 
и отказались идти на такой шаг. Са-
жин уверен, что причина кроется в 
российском менталитете и в стра-
хе: те, кто зарабатывает много, ис-
пугались, что у них отберут часть 
доходов, а те, кому платят объек-
тивно мало, чувствовали стыд. «Че-
ловек в России счастлив, если живет 
лучше, чем сосед, а значит, вероят-
ность того, что работа компании 
может быть парализованной из-за 
жалоб о несправедливо высоких 
зарплатах, в принципе высока», — 
уверен он. Кроме того, в компании 
Сажина нет ежемесячных премий 
сотрудникам, размер которых за-
висит от конкретных результатов 
их работы, поэтому раскрытие зар-
плат не привело бы к зарождению 
постоянного «капиталистического 
соревнования». В итоге от практи-
ки обсуждения зарплат друг друга 
пока отказались.

Сейчас HR-специалисты «Док-
тора на работе» два раза в год смо-
трят в открытых источниках сред-
нерыночный уровень зарплат для 
каждого специалиста, который тру-
дится в компании, добавляют к ней 
10% и сравнивают с тем, что люди 
получают в реальности. Если зар-
плата в компании меньше полу-
чившейся цифры, зарплату индек-
сируют. Если больше — оставляют 
как есть.

Станислав Сажин уверен, что си-
стема «открытых зарплат» могла 
бы дать некоторым, наиболее эф-
фективным сотрудникам большую 
прибавку, но внедрять инновацию 
директивным путем не рискует. 
Это противоречит самому принци-
пу самоуправляемой компании. 
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Компании за стеклом

Систему «открытых зар-
плат» (open salaries) прак-
тикуют многие зарубежные 
компании. Cооснователь 
американской сети су-
пермаркетов Whole Foods 
Market Джон Мэки еще в 
1986 году дал сотрудникам 
доступ к информации о 
зарплатах коллег, посчи-
тав, что это приведет к 
конкуренции между работ-
никами, которые смогут 
понять причины, почему 
компания платит каждому 
из них именно столько. Ос-
нователь онлайн-конструк-
тора сайтов Squarespace и 
компании маркетинговой 
аналитики SumAll Дейн 
Аткинсон считает, что си-
стема «открытых зарплат» 
позволяет строить работу 
на доверии, реальных 
заслугах и равенстве воз-
можностей.

Научный факт
Консалтинговая компания 
PayScale опросила 71 тыс. 
сотрудников американ-
ских компаний, удовле-
творены ли они своей зар-

платой. Тех сотрудников, 
которые считали, что им 
недоплачивают, спросили, 
собираются ли они поки-
нуть из-за этого компанию. 
Результаты сильно корре-
лировали с тем, объясняет 
ли им руководство, почему 
им платят меньше, чем 
они рассчитывают. Там, 
где этого не делали, 60% 
«недооцененных» сотруд-
ников собирались уйти в 
ближайшие шесть меся-
цев. Там, где руководство 
раскрывало зарплаты кол-
лег, показывая, что таков 
общий уровень оплаты 
труда в компании, и объ-
ясняло причины текущего 
положения дел (например, 
тем, что компания пережи-
вает непростые времена), 
не собирались уходить це-
лых 82% сотрудников. Экс-
перимент, проведенный 
учеными Корнуэлльского и 
Тель-Авивского универси-
тетов, показал, что люди, 
осведомленные о размере 
денежного вознагражде-
ния своих коллег, рабо-
тают лучше, чем те, кто 

пребывает в неведении, — 
мотивацию сотрудников 
снижают подозрения, 
что коллеги, делающие 
меньше работы, получают 
гораздо больше их.

Неравные 
возможности
Вместе с тем обнародова-
ние зарплат чревато скан-
далами: в большинстве 
компаний обнаруживает-
ся, например, разрыв в 
доходах между мужчинами 
и женщинами. Стараясь 
решить проблему, прави-
тельство США покусилось 
на информацию, которая 
ранее считалась коммер-
ческой тайной компаний: 
по новым правилам, 
которые начнут действо-
вать с марта 2018 года, 
каждая компания, в чьем 
штате 100 или более со-
трудников, обязана будет 
отправлять информацию 
о зарплатах в Комиссию 
при федеральном прави-
тельстве по обеспечению 
равных возможностей 
(EEOC).

«Обсуждать 
зарплату любят 
все»
В России «открытые зар-
платы» скорее исключи-
тельное явление, убеждена 
Елена Каминская, руко-
водитель подразделения 
консалтинговой компании 
Strategic Business Partners, 
отвечающего за вознагра-
ждение персонала. Как 
правило, у таких компа-
ний плоское управление, 
ограниченное число долж-
ностей, а у сотрудников 
высока доля переменной 
составляющей в доходах. 
Обычно это стартапы или 
небольшие компании с 
дружным коллективом. 
По словам Каминской, в 
большой российской ком-
пании подобное зачастую 
невозможно: «Да, обсу-
ждать зарплату любят все. 
Но оценивать ее правиль-
но могут единицы. В боль-
шой структуре это может 
привести к конфликтам и 
снижению производитель-
ности».



31 января, Отель Ritz-Carlton*

Программа:

Модераторы:

Среди 
спикеров:

О чём:

9:30 – 10:00
Регистрация участников. 
Приветственный кофе-брейк

10:00 – 12:00
Деловой завтрак

Городская среда и качество жизни являются приоритетными направлениями современного 
девелопмента, а мобильность и комфортное передвижение - главный тренд в глобальной 
урбанистике. Партнерство государства и бизнеса в реализации масштабных инфраструктурных 
проектов является катализатором развития современных городов и рынка недвижимости.  
Комплексный подход к освоению территорий требует эффективного взаимодействия регуляторов, 
инвесторов, поставщиков инновационных решений и материалов. Какими будут главные вопросы 
строительной отрасли и пути их решения в 2018 году?

Программа: Дарья Иванникова — d.ivannikova@rbc.ru, +7 903 121 23 11 
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 964 772 34 84 
Партнерство: Анна Герасимова — agerasimova@rbc.ru, +7 926 014 49 94

*Акция действует до 30 января; Ритц-Карлтон, Дрейсс энд Сомер, АйКью, ИУай, Кушман энд Вейкфилд    2018 год. Реклама. 18+

Деловой завтрак РБКДеловой завтрак РБК

Наталья Княжевич
РБК

Игнат Бушухин
РБК. Недвижимость

Михаил Мень 
Минстрой РФ

Штефен Зендлер
Drees & Sommer

Марат Хуснуллин
Правительство Москвы

Эрик Валеев
Архитектурное бюро IQ

Инфраструктурный вектор 
в урбанистике: новые подходы 
к развитию городской среды

Сергей Рябокобылко
Cushman & Wakefield

Ольга Архангельская
Компания EY

*

* **

При регистрации укажите кодовое слово «урбанистика2018» 
и получите скидку 15%*


